

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 25 (1995)
Heft: 9

Buchbesprechung: Mémoire du siècle [André Eisele]

Autor: Probst, Jean-Robert

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse au passé



C'était le «bon vieux temps!»

Notre pays perd la mémoire. Qui se souvient encore de la «Belle Epoque», de la Première Guerre mondiale, des débuts de la «modernité» et de la grande crise qui devait déboucher sur le plus grand affrontement humain de tous les temps? Heureusement, il reste quelques témoins. Des documents édités chez Eiselé, qui parlent du passé de la Suisse.

La collection «Mémoire du siècle», dirigée par André Eiselé, a pour but de proposer une image vivante de la Suisse oubliée. Les quatre volumes parus à ce jour découpent le temps par tranches de dix années, depuis le début du siècle.

Le premier raconte notre pays à la «Belle Epoque», de 1900 à 1909. C'est le temps des premières automobiles, des nouvelles fabriques d'horlogerie à la Vallée de Joux et

de la chasse aux microbes. En ce temps-là, un kilo de bœuf coûtait Fr. 1,60 et un appartement confortable 1000 francs par an. A Chiasso, les ouvrières des manufactures de cigare se mettaient en grève pour protester contre la disparité entre le franc suisse et la lire italienne. A Lausanne, Pablo Casals donnait un grand concert et Benito Mussolini était fiché

par la police neuchâteloise.

«Un monde bascule», entre 1910 et 1919. Après le développement de l'automobile (plusieurs cantons interdisaient de circuler le dimanche), la guerre menace, puis éclate aux frontières. La revue «Bibliothèque universelle», éditée à Lausanne, est accusée d'avoir publié un article contraire à la neutralité. La Chaux-de-Fonds est bombardée par erreur le 17 octobre 1915 par un aviateur allemand et les ballets russes de Serge Diaghilev triomphent dans l'Oiseau de feu (dirigé par Stravinski en personne) à Genève.

Temps de crise

Prises «Entre modernité et nostalgie», les années 1920 à 1929 verront

l'apparition de la TSF (on ne parlait pas encore de radio) dans les foyers helvétiques. Les footballeurs suisses participaient à la finale des Jeux olympiques de 1924 et les femmes découvraient avec bonheur les «plaisirs» des premiers régimes minceur. L'image de l'idéal féminin se rapprochant de la planche à repasser, avec une coupe de cheveux «à la garçonne». Les modes sont faites pour passer...

Le quatrième volume s'intitule «La crise et les bannières». Il couvre les années 1930 à 1939. Une époque qui présente quelques similitudes avec la nôtre, puisque le mot «crise» revient dans chaque article, dans toutes les conversations. On crée une tisserie de roseaux à Yvonand, la commune de St-Imier délivre des bons pour la soupe populaire et Hitler promet de respecter la neutralité helvétique. Le 30 août 1939 à 17 heures, les parlementaires désignent Henri Guisan au poste de général...

Les volumes, rédigés par Anne-Françoise Praz et préfacés par Claude Torraccina, sont émaillés d'anecdotes vivantes et très richement illustrés. Nul doute que ces ouvrages intéresseront plus d'un lecteur qui aura envie de compulser la mémoire du pays.

J.-R. P.

«Mémoire du siècle», 4 volumes couvrant les périodes de 1900-1909, 1910-1919, 1920-1929, 1930-1939. Editions Eiselé, 17, rue de Cossonay, 1008 Prilly. Tél. 021/625 63 74.

Maison de repos

Etablissement médico-social

LES ROSIERS SA

Inf. diplômée. Veilleuses. Maison reconnue par les assurances. Altitude 650 m. Vue splendide. Grand jardin. Parking. Ascenseur. Convalescence et à demeure. Direction: J. Laubscher - E. Mafioly

1807 BLONAY-sur-Vevay - Téléphone (021) 943 11 19